
JEUDI SAINT – 1er AVRIL 2021 –CHAMPIGNELLES – Ex 12, 1-8. 11-14 ; Ps 115 
(116b) ; 1 Co 11, 23-26 ; Jn 13, 1-15. 

Le Jeudi Saint que nous célébrons aujourd’hui fait partie du Triduum Pascal, les trois 
jours saints où l’on célèbre la fête de Pâques. Ces trois jours du Triduum Pascal sont 
intimement liés et associés au mystère de Pâques. Pâques est la célébration du Christ 
qui se donne en nourriture, puis meure sur la croix et enfin ressuscite le troisième jour. 
Aujourd’hui nous célébrons le Christ qui se donne par amour à nous en nourriture, que 
l’on appelle Eucharistie. Le Christ est à la fois la victime et le prêtre. Cette Cène, 
dernier repas du Christ avec ses amis, que nous célébrons aujourd’hui est pour nous 
l’institution de l’Eucharistie et du sacerdoce. Le Christ est lui-même l’offrande et le 
prêtre qui offre. L’Eucharistie est une nourriture qui nourrit les chrétiens et les 
rassemble en une seule communauté, l’Eglise. Le sacerdoce est une fonction destinée 
au service des autres. Jésus institue le sacerdoce en s’offrant en sacrifice et en lavant 
les pieds de ses disciples. Le sacerdoce est le service de la charité. C’est le service 
dévoué, désintéressé et charitable des frères et sœurs. Il serait bon pour nous 
aujourd’hui de méditer sur ces deux sacrements que nous laisse le Seigneur au soir 
de sa vie. 

L’EUCHARISTIE. L’eucharistie nourrit les chrétiens. La nourriture est importante et 
même capitale pour tout vivant. Pour vivre il faut manger ; pour entretenir son corps 
physique il faut se nourrir. Les humains ont besoin de manger, tout comme les autres 
animaux, les poissons et les plantes. Ne pas manger c’est prendre le risque de se 
laisser mourir ; ne pas manger c’est laisser dépérir son corps. L’eucharistie est à l’âme 
ce que la nourriture est au corps. L’Eucharistie qui est le corps du Christ alimente l’être 
spirituel de l’homme. L’Eucharistie est le trésor spirituel que le Christ nous a laissé 
avant de retourner vers son Père. L’apôtre Paul nous décrit comment le Christ nous a 
donné son corps et son sang comme nourriture. Il dit ceci : « la nuit où il était livré, le 
Seigneur Jésus prit du pain, puis, ayant rendu grâce, il le rompit, et dit : « Ceci est mon 
corps, qui est pour vous. Faites cela en mémoire de moi. » Après le repas, il fit de 
même avec la coupe, en disant : « Cette coupe est la nouvelle Alliance en mon sang. 
Chaque fois que vous en boirez, faites cela en mémoire de moi. » Jésus se donne 
totalement à nous et reste avec nous pour toujours. L’Eucharistie ou la Communion 
est la présence réelle du Christ parmi nous. Nous pouvons nous approcher du Christ ; 
nous pouvons le toucher. Il nous nourrit et nous donne de lui ressembler. En prenant 
le corps et le sang du Christ nous pouvons l’imiter dans sa  pensée et dans ses actions, 
nous pouvons vouloir et faire du bien comme lui. L’eucharistie est le repas de l’amour. 
Elle nous a été donnée par amour et elle demeure un repas d’amour, amour pour le 
Christ et amour pour nos semblables. Toutes les fois où nous prenons de cette 
nourriture, nous nous souvenons de l’amour du Christ pour nous et nous pensons en 
même temps que nous sommes appelés à l’amour. L’eucharistie nous rassemble et 
fait l’unité des chrétiens, de tous ceux qui prennent cette même nourriture. Tous ceux 
qui prennent le corps du Christ se laissent unir par le Christ. Il ne devrait donc plus y 
avoir des divisions et des disputes entre eux. Jésus nous a donné son corps ;  et 
l’eucharistie est un repas de partage. Si nous recevons le corps du Christ nous 
sommes des hommes et des femmes de partage. Nous pouvons être solidaires avec 
toute personne dans le besoin, dans la précarité. Accepter de recevoir Jésus dans 
l’Eucharistie, c’est accepter de partager et de se donner aux autres. Le Seigneur nous 
demande de toujours faire l’eucharistie en mémoire de lui.  



C’est pour cela que l’Eucharistie est considérée comme la présence réelle du Christ 
dans son peuple et dans son Eglise. C’est l’eucharistie assure la vie chaque fidèle et 
de toute l’Eglise. L’Eglise vit de l’Eucharistie. « L’Eglise fait l’eucharistie et l’eucharistie 
fait l’Eglise ». L’eucharistie est la source et le sommet de toute vie spirituelle. 
Puissions-nous découvrir chaque jour davantage l’importance et les bienfaits de 
l’Eucharistie dans nos vies. Car l’Eucharistie nous fortifie dans notre foi, notre 
espérance et notre amour. 

LE SACERDOCE. Jésus a aussi institué le service par le lavement des pieds de ses 
disciples. Le service par excellence c’est le sacerdoce. Exercer une fonction comme 
un sacerdoce, c’est se donner tout entier à cette fonction avec pour seul satisfaction 
le plaisir de bien l’accomplir et de servir ses frères et soeurs. Après le lavement des 
pieds des disciples, Jésus leur dit : « Comprenez-vous ce que je viens de faire pour 
vous ? Vous m’appelez “Maître” et “Seigneur”, et vous avez raison, car vraiment je le 
suis. Si donc moi, le Seigneur et le Maître, je vous ai lavé les pieds, vous aussi, vous 
devez vous laver les pieds les uns aux autres. C’est un exemple que je vous ai donné 
afin que vous fassiez, vous aussi, comme j’ai fait pour vous. » En exerçant la charité, 
en agissant envers les autres par amour c’est le Christ que nous imitons et c’est lui 
que nous rendons présent. Le lavement des pieds est un grand geste d’amour. Avant 
de laver les pieds des disciples, l’évangéliste fait remarquer que c’est un geste qui 
montre que Jésus a aimé les hommes jusqu’au bout : « sachant que l’heure était venue 
pour lui de passer de ce monde à son Père, Jésus, ayant aimé les siens qui étaient 
dans le monde, les aima jusqu’au bout ». Nous sommes invités à réapprendre à servir. 
Car de plus en plus nous cherchons à nous faire servir plutôt qu’à servir. Les gens 
perdent le sens et le plaisir de rendre service. Beaucoup de gens ne veulent plus se 
déranger. Ils préfèrent rester tranquilles dans leur coin, à regarder la télévision, à 
naviguer sur internet, à envoyer et publier des textes. La paresse nous gagne de plus 
en plus. Nous avons oublié que servir sans chercher une compensation procure de la 
joie et du bonheur. Nous avons oublié que nous sommes faits les uns pour les autres. 
Nous avons oublié que l’humain est un être communautaire. Le matériel et l’argent 
nous ont éloignés de nos semblables au lieu de nous rapprocher d’eux. Nous avons 
tendance à vivre seuls recroquevillés sur les réseaux sociaux au lieu de vivre en famille 
ou en communauté dans la chaleur humaine. La solitude est en passe de devenir le 
grand mal du siècle. Nous avons aujourd’hui besoin de plus de liens avec les autres 
que de bien matériels. Trop de bien nous isole, nous rend égoïste et malheureux.  

Que cette célébration du Jeudi Saint nous aide à comprendre que nous sommes des 
êtres de relation et de service et que le Christ nous invite à nous donner aux autres. 
Amen. 

 


